
經文: 路二章八至廿節 

 

       路加二章這段經文，相信每年聖誕都必定讀出，真是人人耳熟能詳的，原因路加記

載得有聲有色，真切動人，中心人物是野地裏的牧羊人，我就以「牧羊人 -- 基督徒的榜

樣」為題，作為慶祝聖誕的講道，和各位共勉。 

       道是很淺白的，有時越淺白越容易被人忽略，願大家注意! 在未說牧羊人留下的榜樣

之先，我們看看當時情景: 是一個天寒地凍的晚間，野地裏牧羊人輪流按着更次看守羊羣。

牧羊，是猶太人歷代傳下來的職業，年年月月都是這樣，從來也沒有什麼奇怪的事發生過。

但是這一次就奇怪了，忽然「主的使者站在他們旁邊」-- 天使是被神差遣的，他們的工

作是報訊、護衛、懲罰和戰爭；現在，許多天使站在四圍，同時天上又有「主的榮光四面

照着他們」，此情此景，牧羊人從來沒有見過，可能也未有聽過 ，難怪他們「就甚懼怕」

了。跟着，天使對他們說話了: 「不要懼怕，」原因這羣天使並非為懲罰和戰爭而來，也 

不是因牧羊人有患難而來護衛他們，乃是為報訊而來:「 我報給你們大喜的訊息，是關乎

萬民的。」原來是大喜訊，真正的不用懼怕了。什麼大喜訊?  

       -- 是大富翁在寒夜中派發棉被、棉衣、粮食和一切日常生活用品，以解救他們的飢

寒嗎? 

       -- 是派發金銀以解決他們猶太國的貧窮嗎? 

       -- 是每人送一幢洋房，聲明不限年期的永遠贈與，又不用納物業稅和差餉，以解決

他們的居住問題嗎? 

       -- 是今年全國大豐收，羊毛價高，粮食豐足，以解决全國民生的困難嗎? 

       -- 是該撒亞古士督宣佈不再統轄猶太國，而恢復他們一切自由嗎?...... 

       都不是，原來「因今天在大衛的城裏，為你們生了救主，就是主基督。......」這個大

喜訊息，不是物質上的，而是生了一個人，這個人是他們渴望已久的彌賽亞，祂有三個身

份: 救主、主、基督。 

       好了，我們來看看牧羊人的態度，就是我要說的留給我們的榜樣: 

        (一) 聽，牧羊人留心聽天使所傳的訊息。  



       我敢相信，他們對於天使所傳的喜訊，一句句都聽入耳中，聽入心中。正是道在心

中，心在道中。决不會當為「耳邊風」而「隨流失去」。舉目看看今日教會和許多基督徒，

他們可能只盡了一半本分，或者說只做了一半基督徒和只能達到神向他們要求的一半。因

有許多禮拜堂在主日聚會，只注重崇拜儀式而不注重講道，燃起腊燭，穿起黑袍，外表必

恭必敬，繁文褥節，耗了全部聚會時間四份三，其餘的四份一時間，讀幾節聖經，解文義，

附些新聞，就祝福、阿們、散會了。因此，信徒們也受了傳染，只為崇拜而來，聽道是其

次。把崇拜和講道分成為兩件事，漸漸地，儀式做慣了，也沒有什麼新奇，也沒有什麼意

思，只是習慣性樣板罷了。據未正式統計，近十年來 ，注重崇拜而不注重講道的教會，

人數不只沒有增加，反而減少了大半；反觀那些兩者注重的教會，就完全不同，人數有增

加而無減少，而且是大幅度增加。又活潑而充滿蓬勃朝氣。真的，只有神的道才能造就人、

安慰人、感動人、吸引人和復興教會，儀式是沒有這樣的能力呀! 可惜，許多人對於神的

道太輕忽了，基督徒這樣，世人更不用說。我們大聲疾呼、汗流满面，把福音傳出去，言

者諄諄，而聽者藐藐。當我讀到啟示錄七封書信，都有「凡有耳的，就應當聽」! 這是主

耶穌的話，我們敢不用神給我們造的耳去聽祂的話嗎? 牧羊人的留心聽天使所傳的訊息， 

是值得學效的好榜樣。  

        (二) 信，牧羊人相信而且接受這信息。 

       牧羊人聽到喜訊之後，「彼此說: 我們到伯利恒去，看看所成就的事，就是主所指示

我們的。」他們就急忙去，果然看到馬利亞和約瑟，也看見那初生嬰孩包着布臥在馬槽裏。

牧羊人這種表現，是相信和接受。(假若不相信，他們就聽而不聞，更不會前去看個究竟

了。) 本堂今年聖誕佈道會已舉行三晚 (還有兩晚) 了，有三十九人決志者，都是因肯聽神

僕人所傳的福音，聖靈感動，就自動舉手决志的。耶穌說:「那聽我話，又信差我來者的，

就有永生，不至於定罪，是已經出死入生了。」約翰說:「信子 (耶穌) 的人 有永生，不信

子的得不着永生。」(約五 24 三 36)。這三十九位決志者，他們已經得救成為神的兒女了。

在此我先要自己警惕，所傳的必定是聖靈給我傳的，和根據聖經的真理而說。因為「聖經 

都是神所默示的，於教訓、督責、使人歸正、教導人學義，都是有益的」(提後三 16)。我

竭誠的勸告各位，聽了就要信而接受，尤其是初到教會來聽福音的朋友，像牧羊人聽了就

相信接受一樣。 

         (三) 傳 (行)，牧羊人趕快去傳福音。 

       牧羊人「既然看見，就把天使論這孩子的話傳開 了」。什麼叫做「傳」，就是主耶

穌說的「作我的見證」 (徒一 8)。把你在主耶穌那裏所得的，和主耶穌在你身上所作的說



出來，這就是作見證。我們要知道神拯救我們，不是就此止步，而是要我們去傳福音，作

見證，拯救其他人。神對這等人應許和稱讚:「報福音傳喜信的人，他們的腳踪何等佳美」

(羅十 15)。耶穌有一次看見很多人困苦流離，如同羊沒有牧人一樣，就很傷感的對門徒說: 

「要收的莊稼多，作工的人少，所以你們當求莊稼的主，打發人出去，收祂的莊稼」(太

九 37-38)。說明了很多人渴望和等候拯救，但沒有人向他們傳福音，因此「沒有傳道的，

怎能聽見呢?」「未曾聽見，怎能信祂呢?」( 羅十 14)。也有人很害怕不知福音的内容而

不敢去傳，看看牧羊人，他們不過是「把大使所論孩子的話傳開了」。天使論這孩子的話，

「大喜的信息，是救主、是主、是基督。」這就是福音了。牧羊人就這樣傳開了，「凡聽

見的，就詫異牧羊人對他們所說的話。」這是反應 -- 有效的反應。 

       最後，牧羊人把一切榮耀歸與神，並比讚美祂! 這是牧羊人留下的第三個榜樣 -- 傳，

伸展來說，就是「行」。 

       願各位都能實踐「聽」、「信」、「傳 (行)」三個榜樣。 

 

 


